



---

**“ESTILOS DE VIDA Y SOCIEDADES SOSTENIBLES:  
SOBRIEDAD Y SOLIDARIDAD GLOBAL”**  
**Comentario a la presentación**

---

XIX Curso de Formación de Doctrina Social de la Iglesia

Alexi Barnett. Organización SCIAF (Escocia)  
Miembro de CIDSE (Red Internacional de Agencias de desarrollo católicas)

Llevo más de 4 años trabajando en Caritas Escocia, incluso trabajando en estrecha colaboración con nuestros colegas de Manos Unidas y CIDSE. Particularmente en el tema de cambio climático.

Hoy quiero hablar con vosotros sobre el tema del desarrollo y la justicia: Vemos muchos ejemplos de los impactos globales de nuestra manera de vivir en los países más desarrollados/industrializados. Tal es el caso del uso irresponsable de recursos naturales.

Vemos como nuestro estilo de vida (con el énfasis de consumir sin límites energía, recursos, productos que tiramos después de 6 meses...) impacta en los más vulnerables y tiene dificultad para afrontar los impactos de los cambios climáticos que matan a cosechas, destruyen casas y comunidades, y generan más pobreza.

Hemos apoyado un modelo de desarrollo muy negativo para la naturaleza. El resultado es que hemos cerrado puertas, oportunidades de desarrollo para nuestros hermanos.

Estos estilos de vida no son sostenibles, creamos una deuda ecológica de los más industrializados a los más vulnerables. Y es por eso que debemos involucrarnos en este tema como individuos y como una Iglesia comprometida con la justicia y la paz.

Es la oportunidad de cambiar nuestros estilos de vida, crear sociedades y comunidades sostenibles, y mostrar solidaridad en crear un futuro que no sacrifica la naturaleza ni nuestros hermanos/as- siguiendo la llamada del Señor por la opción preferente para los empobrecidos, viviendo en armonía con su creación, y administrándola con amor y sabiduría.

---

#### **Diapositiva 1, 2:**

Vemos recientemente los desastres climáticos que han afectado millones de personas en Pakistán, Rusia, China. Pakistán por las inundaciones de agua: 16 mil muertos, hasta 14 millones de afectados. 2 millones de personas evacuadas de las regiones Khyber y Punjab.

Diapositiva 3. **China:** derrumbe de tierra. 1,100 muertos.

Diapositiva 4, **Rusia:** fuegos mortales: 700 personas muriendo al día.

Diapositiva 5. Cambio climático en **El Salvador:**

Yo fui a El Salvador en 2008 para hacer un estudio con los beneficios de los proyectos de caritas Escocia, sobre el tema de cambio climático.

El Salvador es el país de Monseñor Romero. La guerra civil terminó en 1992, pero todavía hay la herencia/legado. Muchas personas con discapacidades físicas y mentales. Es una región montañosa, en el pasillo de huracanes de Centro América y el Caribe. Los más pobres del país tienen muy mal acceso a la tierra fértil.

El Huracán Mitch en 1998 dejó 20 mil muertos en centro América. El Huracán Stan en 2005- dejó menos muertos pero fue más destructivo.

El Salvador es un país donde las personas más vulnerables a los desastres naturales no solo luchan cada día para ganarse la vida, también tienen que sobrevivir a la destrucción de los desastres, y reconstruir año tras año sus casas.

---

### **Diapositiva 6**

Es un país montañoso, donde la mayoría de los campesinos, y la mayoría de la población pobre, viven en tierra muy empinada, vulnerable a las aguas, derrumbes de tierra o inundaciones de ríos. Con riesgo de pérdida de cosechas y alimentos, de vida, de estructuras- hogares, escuelas, negocios/pequeñas empresas, sus animales... toda la tierra fértil de su granja. Enfermedades de aguas no seguras para beber, enfermedades de los mosquitos. Sequía, pérdida de alimentos y muerte de animales valiosos. Falta agua para beber, para regar las plantas, para limpiar los niños, para evitar enfermedades...

Muchos campesinos ya no saben cuándo es la estación de lluvia o la estación de sequía, cuando es el tiempo para sembrar, cosechar etc.

Pero mientras tanto, el agua de las comunidades pobres está siendo usada para regar los campos de golf.

---

### **Diapositiva 7-10. La Historia de Reina**

**Reina** vive en una comunidad pobre en El Salvador. La comunidad es bastante vulnerable. El valle está situado entre un río propenso a inundar y en una cuesta muy empinada, dejando la comunidad en una posición vulnerable a los derrumbes de tierra y a las inundaciones cuando hay lluvias fuertes. En el año 2005, el huracán Stan generó un derrumbe de tierra que destruyó su casa.

**Reina** nos contó:

“El huracán Stan dejó una marca muy grave; todos hemos perdido algo. En esta comunidad somos muy vulnerables. Es más barato comprar una casa aquí, al lado del río, porque hay más riesgo.

Aquella noche, había cerrado las ventanas antes de dormir. Por medida de seguridad, hemos dormido en el suelo al lado de la puerta para que pudiéramos esca-

par. Me levante a las 6, y al mirar mi jardín, veía la tierra. La tierra entraba por las ventanas y daba golpes a la puerta. Sabía que teníamos que escapar a las tierras más altas. El río estaba inundando. Salimos solo con las ropas que llevábamos, y mi hija sin zapatos. Toda la comunidad fuimos a la capilla. Nunca pensábamos que íbamos a utilizar la capilla como refugio, pero 75 personas vivieron 22 días en la capilla. Era una situación muy difícil. Gente de las otras comunidades vinieron con ropas para los jóvenes y ancianos, y también alimentos y otras necesidades. Después de tres días vimos los efectos. Muchos niños cogieron diarrea y fiebre. Después de dejar la capilla, mi familia tuvo que vivir 9 meses con unos vecinos, porque nuestra casa era destruida.

Hoy en día todavía tengo miedo cuando hay lluvias fuertes. No puedo dormir por la noche. Miro a todas las cosas que ha conseguido nuestra comunidad mediante la lucha, y podemos perderlo todo en un solo minuto- incluso nuestros seres queridos.”

---

#### **Diapositiva 11, 12, 13. Nicaragua**

Vecina de El Salvador. También es un país que sobrevivió a una revolución, un país donde el 48% de la población vive en pobreza. Nicaragua sufre de los cambios climáticos similarmente a El Salvador. Estaciones imprevisibles

**Jairo** era un joven de 22 años, con responsabilidad de la finca de su familia. Los domingos, él viaja al pueblo para ir al colegio.

En esta comunidad Caritas Escocia ha implementado un programa de apoyo, para preparar y adaptar al cambio climático, ayudando a los campesinos aprender primeros auxilios, aprender maneras de prepararse para un desastre y minimizar los impactos.

Han hecho un comité de urgencias con los hombres del pueblo. Miran a los niveles de agua en el río, y cuando llegan al nivel insoportable, tienen un sistema de alarma, y ponen en acción el plan de evacuación. Con un poco de formación /entrenamiento, pueden evitar la pérdida de vida y la destrucción de hogares.

---

#### **Diapositiva 14-16**

##### **Para resumir un poco: el cambio climático es un asunto de pobreza y de justicia**

- el cambio climático afecta la producción de alimentos
  - aumenta la falta de agua
  - causa la subida de los índices de infección por algunas enfermedades
  - entre 2000 y 2004, 262 millones de personas fueron afectadas por desastres relacionados con el clima
  - el 98% de estas personas eran de países menos desarrollados
-

- en 2080 estarán entre 75-250 millones de personas *adicionales* afectadas por la falta de agua
  - en 2080 estarán 40 millones de personas *adicionales* expuestas a malaria
  - la ONU calcula que ya hay más personas desplazadas por desastres climáticos que desplazadas por guerra. En este momento hay aproximadamente 25 millones de refugiados climáticos. Calculan que vamos a ver 50 millones de refugiados climáticos dentro de 5 años
- 

#### La idea de “deuda ecológica”: Diapositiva 17,18

- Los países más desarrollados son el 15% de la población del mundo
  - Los países más desarrollados son responsables del 80% de las emisiones de gases “greenhouse”
  - En 2005, una sola estación eléctrica emitió 10 veces más CO<sub>2</sub> que produce Malawi en *un año* y más CO<sub>2</sub> que 10 países Sub-Sahara combinados: Malawi, Rwanda, Burundi, Chad, Comoros, Uganda, República Democrática de Congo, Gambia, Mali y La Republica Africana Central
- 

#### El Reto de “vivir con sencillez”. Diapositiva 19

En los países más desarrollados tenemos la obligación moral de:

- Vivir más austeramente, sin consumo exceso ni malgastar
- Pedir lo mismo de nuestras parroquias
- Pedir lo mismo de nuestros gobiernos: los consumidores más grandes

Recuerda las palabras del Papa Benedicto XVI en Caritas in Veritate;

- El hecho que algunos Estados, grupos de poder y compañías hacen acopio de los recursos de energía no-renovable, representa un obstáculo muy grave al desarrollo de los países más pobres...
- La acumulación de recursos naturales, recursos que muchas veces son encontrados en estos mismos países pobres, aumenta la explotación y la conflictividad dentro de y entre países... resultando muerte, destrucción, y ruina.
- La comunidad internacional tiene el deber urgente de encontrar manera de controlar la explotación de recursos no-renovables, involucrando los países más pobres en el proceso, para planear un futuro junto.

### El ejemplo Escocés. Diapositiva 20-22:

¿Qué podemos hacer para completar el reto del Papa? No solo como individuos- también como Iglesia, como país. Todos los países industriales tienen una parte de responsabilidad.

#### Porqué es importante el ejemplo escocés?

1. Es la legislación primera del mundo. Lo que dicen los científicos es que necesario reducir las emisiones (greenhouse) de gas en un 42% antes del año 2020.

2. La Iglesia escocesa tenía un papel muy importante en lograr una sociedad más sostenible. El Cardenal O'Brien fue una ayuda desde el principio. Trabajaba con la prensa, con los obispos, con un argumento moral, pidiéndoles hablar del tema en sus parroquias, hablando en la televisión, con políticos escoceses en el Parlamento, dirigiendo movilizaciones frente al Parlamento, movilizaciones de miles de personas en el centro de Glasgow antes Copenhagen... Incluso se fue a Nueva York a la ONU (septiembre, 2009) para dirigirse a la Asamblea General sobre el tema del cambio climático y su relación con la pobreza y la justicia. Mientras, en Caritas Escocia, hicimos mucho trabajo con los católicos, dándoles oportunidades para actuar- con cartas a sus políticos, con peticiones.

El poder político de la Iglesia y de la circunscripción católica es muy importante para promover la acción sobre temas de justicia, paz y pobreza.

- Otra vez las palabras del Papa: hay una *urgente necesidad moral de una renovada solidaridad*, especialmente en las relaciones entre países en vías de desarrollo y países altamente industrializados
- Es de desear que la comunidad internacional y cada gobierno sepan contrarrestar eficazmente los modos de utilizar el ambiente que le sean nocivos.

---

### Diapositiva 23

Estamos en una situación en que los líderes de los países industrializados no han cumplido el compromiso de la ONU en Copenhagen (diciembre 2009). La oportunidad para combatir el cambio climático es urgente y no tenemos mucho tiempo. Los líderes en la UE- por ejemplo gran Bretaña- les hacen falta apoyo. España tiene la oportunidad, con su legislación propuesta sobre cambio climático, de ser un líder internacional- moral, económicamente y políticamente.

Vemos que hay una oportunidad, y la Iglesia tiene mucho que ver en lograr la solución: menos emisiones, menos consumismo vacío, y más puertas abiertas para la justicia y el desarrollo. Todos tenemos un papel para crear maneras de vivir más simples, más sostenibles y en solidaridad verdadera.



Terminamos otra vez con las palabras del Papa:

- Nº 51. *“El modo en que el hombre trata el ambiente influye en la manera en que se trata a sí mismo, y viceversa. Esto exige que la sociedad actual revise seriamente su estilo de vida que, en muchas partes del mundo, tiende al hedonismo y al consumismo, despreocupándose de los daños que de ello se derivan. Es necesario un cambio efectivo de mentalidad que nos lleve a adoptar **nuevos estilos de vida**, «a tenor de los cuales la búsqueda de la verdad, de la belleza y del bien, así como la comunión con los demás hombres para un crecimiento común sean los elementos que determinen las opciones del consumo, de los ahorros y de las inversiones». Cualquier menoscabo de la solidaridad y del civismo produce daños ambientales, así como la degradación ambiental, a su vez, provoca insatisfacción en las relaciones sociales”.*